

# アフターコロナの次代へ SDGsの実践で 変革する社会

他者に寄り添う教育・研究  
「仏教SDGs」のさらなる推進



2021-2030



## 他者に寄り添う教育・研究の実践

### コロナの時代であればこそ加速する「仏教 SDGs」



コロナ禍でいつそう高まる  
仏教SDGsの社会的意義

建学の精神である「浄土真宗の精神」の下、いつの時代も教育・研究を通して社会に貢献し続けてきた龍谷大学。近年は、「誰一人取り残さない」社会を目指すSDGsと、『摄取不捨』（すべての者をおさめとて見捨てない）という仏教の考え方と共に通点を見いだし、「仏教SDGs」という独自の視点で多様な取り組みを展開する。

新型コロナウイルス感染症の発生によってさまざまな問題や困難が顕在化した中、仏教SDGsが持つ社会的意義により大きな注目が集まっている。入澤崇学長はこう話す。

「人類は文明の発展に伴う影響を及ぼしてきました。現在の世界に山積する問題の多くはまず私たちがどういう存在なのかを見つめ直し、社会のため尼くすことが欠かせません。こうした姿勢は今般のコロナ禍を乗り越えるうえでも、重要な役割を果たすものと確信しています。」

な意味を持つています。建学の精神に基づく本学の教育・研究は、まさしく人類の命題に応えるものと言えるでしょう」

「誰一人取り残さない」を体現した学生支援

コロナ禍においても学生の学びを止めず、誰一人取り残さないよう、龍谷大学は特別に学長補佐を据えて組織的な対応を講じてきました。2020年4月の初旬には、学生のニーズをすくい上げ、機動的な対応を図るために「学生応援方策検討ワーキング」を発足。学生の多くが厳しい学生生活に直面している事実を踏まえ、法人として新たに総額14・6億円の補正予算を組み、一律3万円の給付奨学金や経済支援奨学金も用意しました。

そして、「新型コロナウイルス対応学生支援募金」として学内外の個人・団体から寄付を募り、それを財源にコミュニティ形成支援などの各種サポートを実行。教員や職員、学生が一丸となり、コロナ禍がもたらした課題の解決に取り組んだ。「お互いに支え合う意識を



入澤 崇  
龍谷大学 第19代学長

調達においては、龍谷大学と連携協定を結んでいる滋賀県東近江市から1トン分の米の提供を受けたほか、農学部の実習先で栽培している農作物なども活用。利用者は1週間で1200名以上を記録した。

緊急事態宣言解除後は、学外企業・団体と連携した有償提供に切り替えた。支援の輪は大きく広がり、龍谷大学の取り組みに賛同した航空会社Peach Aviationや大阪王将、コカ・コーラ、京都生協はじめ、20社を超える企業・団体から食材の提供を受けることとなつた。また、この段階から、配布作業に携わるアルバイトスタッフとして食支援の対象となる学生を直接雇用。日払いでの給与を支給し、経済面のサポートも同時に実施。約3カ月間にわたる食支援は、深草・大宮・瀬田の3キャンパスで計25回行われ、延べ6000名近くの学生に対し、約5万2500食が配られた。

さらに、食によるつながりは地域にも拡大。「地域飲食店協働スキーム」として、近隣の提携飲食店で使えるクーポンを

同年4月の下旬には、学生の状況を把握すべく緊急アンケート調査を実施。その結果、「保護者の収入が減少した」「学生本人がアルバイトできなくなりました」といった経済面の問題が明らかになるとともに、一人暮らしの学生の半数以上が食生活に不安を抱えていることが判明する。そこからスタートしたのが「食支援プロジェクト」だ。緊急事態宣言の発出中には、一人暮らしの学生・留学生に対して1回あたり5日分の食材を無償で配布した。食材



「食支援プロジェクト」の活動風景



革靴をはいた猫は、あらゆる若者が挑戦する機会をつくり、インクルーシブ（誰も排除しない）な社会を目指す靴磨き・靴修理の専門店です。学生時代に、障がいのあるスタッフが働く学内カフェ「樹林」と接点を持ち、誰もが成長し活躍を促す場を作りたいと考えたことから靴磨きに注目。在学中に当社を設立しました。樹林で出会った障がい者手帳を持つ2人は、今では職人として会社を支えています。靴修理も全国屈指の職人から学んだことで、靴の相談窓口としてお客様から愛され、新メンバーに技術を教えるまでになりました。「障がいとは可能性を見限ること」です。先入観でその人の可能性を判断してしまうと、潜在的な力は開花しません。必要なのは、共通の目的を持つてお互いに高め合う仲間との関係性だと実感しています。



革靴をはいた猫のメンバーと(写真右が魚見さん)

**靴磨きを通して、  
障がいの有無に関係なく  
誰もが輝ける社会を目指す**

革靴をはいた猫は、あらゆる若者が挑戦する機会をつくり、インクルーシブ（誰も排除しない）な社会を目指す靴磨き・靴修理の専門店です。学生時代に、障がいのあるスタッフが働く学内カフェ「樹林」と接点を持ち、誰もが成長し活躍を促す場を作りたいと考えたことから靴磨きに注目。在学中に当社を設立しました。樹林で出会った障がい者手帳を持つ2人は、

**株式会社  
革靴をはいた猫**  
代表取締役 魚見 航大  
〔政策学部 2016年度卒業〕

卒業生

# 社会起業家を輩出する

## 龍谷大学の人材育成

「㈱アカイノロシ」や「㈱革靴をはいた猫」をはじめ、さまざまなソーシャルベンチャーを輩出している龍谷大学。若き社会起業家はどのような環境で育まれるのか。学生ベンチャーエンジニア育成事業に携わってきた深尾学長補佐に話を聞いた。

近年、ますます増加する

ソーシャルベンチャーの起業

育つ気質があるのでしようか？

——龍谷大学には、起業家が育つ気質があるのでしようか？

学生ベンチャーエンジニア育成事業の中核を担ってきたのは、龍谷エクステンションセンター（通称REC）です。1991年に瀬田キャンパスで開設した当初から、コミュニケーション・アイデンティティを重要視し、大学の施設・設備を地域に提供する施設開放事業などを行ってきました。レンタルラボやインキュベート施設の入居率が高

前の金額だとおれど、おかしいんじゃないかと。現状にして疑問を持てる力、そこでの大きなインパクトが起業のエネルギーになつていくのです。事業としてどう組み立てるか、支援者や金融機関とどう話し合いをするかという知識・ノウハウは講座で教えられます。課題はそれぞれの学生が出会うしかない。学生たちがいろいろな場所で得た経験が課題につながります。課題が定まれば、さまざまな専門家たちが一緒に議論したり、時にはビジネスプランを書き返したり。学生たちは大学という資源を利用して、能動的に起業家を目指します。

起業家精神と深く関わる行動哲学「自省利他」

——これからの起業家には何が求められるのでしょうか？

まずは世の中の決まった善悪や常識を疑つてみる。当たり前をいかに排していくかが大切です。だから学生には変人になれと伝えています。変人は、変わった人ではなくて、変える人は変人扱いされますが、驚異を抱かれると

く、地域の中小企業との共同研究の場としても発展。RECの特性を見ても、本学は地域とのお付き合いを非常に大事にしてきましたし、地域の持続性に貢献していくというSDGs的な考えが、30年前からすでにありました。大学発ベンチャーの担い手となる学生の発掘・育成を担う事業がスタートしたのは2001年のこと。在学中の学びから問題を発掘し、その問題構造を分析・作成したビジネスプランをプラッシュアップしながら、社会が変わり、メインストリームになつてきた流れがありますが、本学はこれまで研究と教育、そして社会貢献を統合していく発想を持ち続けてきました。その発想の継続が大きな実績につながっていると感じます。



深尾 昌峰  
学長補佐／政策学部 教授

▶本記事は、下記「ReACTION」のインタビュー記事から抜粋・編集して掲載しています。

みんなの仏教SDGsウェブマガジン

# ReACTION

教育・研究や社会貢献の諸活動など  
仏教SDGsの取り組みを発信するプラットフォームが誕生

「ReACTION(リアクション)」は、2021年6月にオープンした特設サイトです。「ReTA(利他)+ACTION(行動)=自省利他に基づいて行動する」、「Re(再)+ACTION(触覚)=今一度、感覚を研ぎ澄まし、世界に触れ、持続可能な社会につながるヒントを得る」という2つの意味を込めています。仏教とSDGsを結びつける龍谷大学だからこそアプローチで、教育・研究、社会貢献の諸活動を社会に発信。龍谷大学は、意識改革と実践的な活動の両輪でSDGsを推進していきます。

**Re HUMAN**  
ジェンダー／福祉／健康／人権

ジェンダー、身体的特徴、文化…これまで違うと認識してきたものを多様性として受け止め、多様性自体を社会のパワーに変える活動。

**Re NATURE**  
環境保全／生物多様性／エネルギー

あらゆる生命と暮らしの基盤である地球、海、森林、川や湖といった自然と、そこに住む生物が共存するための持続可能な研究や活動。

**Re REGIONAL**  
地域活性化／コミュニティ／働きがい

自然、文化、インフラ環境、資源…それぞれの地域が抱える問題を理解し、持続可能な地域のあり方を探求する研究や活動。

共通のカテゴリー

3. 気候変動対応  
5. シェア型社会  
7. ソーシャルエコノミー  
14. 水資源の持続可能な利用  
15. 緑の経済  
8. 経済成長  
11. 経済成長  
12. フットプリント  
16. 未来に生き残る  
17. リーダーシップと持続可能な社会

「疑問」から課題を見いだし  
ビジネスに昇華させる

——ソーシャルベンチャーの起業家は、どのように育まれるのでしようか？

現場での「問題」との出会いがすべての原点です。例えば鹿肉

の販売で地域との連携を深めました。昨今は、ソーシャルベンチャーの起業が相次いでいます。他者の幸せを願い、社会がよりよくなればいいという考えは、先輩学生たちからずつと受け継がれてきたもの。SDGsが社会の脚光を浴び、社会が変わり、メインストリームになつてきた流れがありますが、本学はこれまで研究と教育、そして社会貢献を統合していく発想を持ち続けてきました。その発想の継続が大きな実績につながっていると感じます。

アップしながら、起業へとつなげてきました。昨今は、ソーシャルベンチャーの起業が相次いでいます。他者の幸せを願い、社会がよりよくなればいいという考えは、先輩学生たちからずつと受け継がれてきたもの。SDGsが社会の脚光を浴び、社会が変わり、メインストリームになつてきた流れがありますが、本学はこれまで研究と教育、そして社会貢献を統合していく発想を持ち続けてきました。その発想の継続が大きな実績につながっていると感じます。

「疑問」から課題を見いだし  
ビジネスに昇華させる

——ソーシャルベンチャーの起業家は、どのように育まれるのでしようか？

現場での「問題」との出会いがすべての原点です。例えば鹿肉

の販売で地域との連携を深めました。昨今は、ソーシャルベンチャーの起業が相次いでいます。他者の幸せを願い、社会がよりよくなればいいという考えは、先輩学生たちからずつと受け継がれてきたもの。SDGsが社会の脚光を浴び、社会が変わり、メインストリームになつてきた流れがありますが、本学はこれまで研究と教育、そして社会貢献を統合していく発想を持ち続けてきました。その発想の継続が大きな実績につながっていると感じます。

「疑問」から課題を見いだし  
ビジネスに昇華させる

——ソーシャルベンチャーの起業家は、どのように育まれるのでしようか？

現場での「問題」との出会いがすべての原点です。例えば鹿肉

の販売で地域との連携を深めました。昨今は、ソーシャルベンチャーの起業が相次いでいます。他者の幸せを願い、社会がよりよくなればいいという考えは、先輩学生たちからずつと受け継がれてきたもの。SDGsが社会の脚光を浴び、社会が変わり、メインストリームになつてきた流れがありますが、本学はこれまで研究と教育、そして社会貢献を統合していく発想を持ち続けてきました。その発想の継続が大きな実績につながっていると感じます。



お問い合わせ先

RYUKOKU UNIVERSITY

龍谷大学

学長室(広報)

〒612-8577 京都市伏見区深草塚本町67

TEL: 075-645-7882 FAX: 075-645-8692

URL: <https://www.ryukoku.ac.jp>

東洋經濟  
A C A D E M I C

SUSTAINABLE  
DEVELOPMENT GOALS

We support the Sustainable Development Goals (SDGs)